

Взаимоотношения православной церкви и государства в 1944–1948 гг. (на примере Витебской области)

Болтрушевич Н.Г.

Учреждение образования

«Витебский государственный медицинский университет», Витебск

Взаимоотношения православной церкви и советского государства в различные исторические периоды имели свои особенности.

Цель статьи – показать основные изменения государственно-церковной политики в отношении православной церкви в 1944–1948 гг. (на примере ситуации в Витебской области).

***Материал и методы.** Исследование осуществлялось на основе докладных записок республиканских и областных уполномоченных Совета по делам РПЦ, содержащихся в Национальном архиве Республики Беларуси и Государственном архиве Витебской области, а также научных публикаций.*

***Результаты и их обсуждение.** На примере Витебской области раскрываются аспекты государственно-церковной политики в послевоенный период в отношении православной церкви, выявлены особенности функционирования православных общин в восточных районах БССР. После войны религиозность среди населения Витебской области оставалась высокой. Православные приходы нуждались в квалифицированных церковных кадрах. Священники на территории Витебской области активно осуществляли религиозные обряды крещения, венчания, организовывали церковные хоры.*

***Заключение.** На территории Витебской области после окончания войны советские власти не препятствовали функционированию церкви и открытию новых. Под контролем сложившейся еще после 1943 г. системы взаимоотношений между государством и церковью, во главе с Советом по делам РПЦ при СМ СССР, происходила их регистрация. На территории Витебской области к концу 1948 г. действовало 28 церквей, зарегистрированных в Совете. Используя любую возможность, духовенство активно осуществляло работу с верующими в разных направлениях. В дни религиозных праздников проводили повсеместные церковные службы, где проповедовали нравственное христианское учение. До 1947 г. православные общины Витебской области осуществляли сбор средств на благотворительность.*

***Ключевые слова:** православная церковь, Совет по делам Русской православной церкви при Совете Министров СССР, государственно-церковная политика.*

Interrelations between the Orthodox Church and the State in 1944–1948 (the Example of Vitebsk Region)

Boltrushevich N.G.

Educational Establishment «Vitebsk State Medical University», Vitebsk

The interrelations between the Orthodox Church and the Soviet state in the USSR in different historical periods had certain peculiarities.

The purpose of the article is to present basic changes of the state and religious policy in relation to the Orthodox Church in 1944–1948 (on the example of the situation in Vitebsk Region).

***Material and methods.** The research was conducted on the basis of reports by the Republic and the Region authorized officials of the Russian Orthodox Church Council which are stored in the National Archive of the Republic of Belarus and the State Archive of Vitebsk Region as well as in research papers.*

***Findings and their discussion.** The example of Vitebsk Region illustrates features of the state and religious policy in the post-war period in relation of the Orthodox Church; features of*

Orthodox parishes' activities in the Eastern areas of the BSSR are revealed. After the War Vitebsk Region population remained highly religious. Orthodox parishes needed qualified clergymen. Priests on the territory of Vitebsk Region actively performed religious rites of baptism, marriage, organized church choirs.

Conclusion. *On the territory of Vitebsk Region after the end of the War Soviet authorities did not hamper the activities of churches and the opening of new ones. They were registered under the control of the system of interrelations between the state and the Church, which was shaped after 1943 and was headed by the Russian Orthodox Church Council at the USSR Council of Ministers. On the territory of Vitebsk Region by the end of 1948 there had been 28 churches registered in the Council. Clergymen actively worked with church goers in different directions using every opportunity. During religious holidays church services were conducted on the large scale where spiritual Christian teaching was preached. Before 1947 Orthodox parishes of Vitebsk Region raised money for charities.*

Key words: *Orthodox Church, Russian Orthodox Church Council at the USSR Council of Ministers, state and religious policy.*